

## Nota de prensa

### “Hablamos en los Clubes”, una iniciativa para la prevención de las adicciones y los consumos problemáticos en el fútbol argentino

- El programa fue llevado adelante por la Casa de la Cultura de la Calle, fundada hace 20 años por Gastón Pauls, Futbolistas Argentinos Agremiados y la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura.
- Se enfocó en las categorías de las divisiones inferiores de las instituciones, además de los planteles femeninos y de adultos referentes de las distintas áreas.

Buenos Aires, 20 de noviembre de 2024. – La Casa de la Cultura de la Calle (La Casa), Futbolistas Argentinos Agremiados (FAA) y la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) llevaron a cabo el programa “Hablamos en los Clubes”, una iniciativa para prevenir las adicciones y los consumos problemáticos en las diversas categorías de las divisiones inferiores de las instituciones del fútbol argentino, además de los planteles femeninos y de adultos referentes de las distintas áreas, con el fin de contribuir a la formación integral de los jóvenes.

El proyecto alcanzó a 16 clubes de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, de la Provincia de Buenos Aires y de la Provincia de Córdoba: **Belgrano, Talleres, Instituto, Banfield, Huracán, Racing, Excursionistas, Barracas, Platense, Argentinos Juniors, Estudiantes de La Plata, Deportivo Merlo, Defensa y Justicia, Deportivo Morón, Flandria y Lanús**. Se realizaron más de 260 talleres, con la participación de más de 3.700 jugadores y jugadoras.

El objetivo primordial fue elevar la prevención de adicciones y consumos problemáticos a la agenda pública y expandir la llegada del mensaje. En esa línea, la Casa de la Cultura de la Calle, la Asociación Civil creada y presidida hace 20 años por el reconocido actor **Gastón Pauls**, llevó las charlas a la provincia Córdoba.

“La experiencia en Córdoba fue muy enriquecedora y nos sentimos muy bien recibidos por cada club. En cada taller se generaron espacios de aprendizaje y reflexión. Uno de nuestros talleres, llamado ‘¿Cómo me relaciono con lo que consumo?’, lo facilita una persona adicta en recuperación. Su testimonio, honesto y en primera persona, generó un clima de mucha intimidad y confianza, que habilita a que, justamente, los chicos puedan no solo escuchar, sino hablar y compartir. Ver cómo los chicos y chicas se abren cuando encuentran un espacio seguro para expresarse es lo que nos indica que vamos por el camino correcto”, expresó **Josefina Méndez**, directora de La Casa.

Además, continuó: “También se dictó el taller del uso responsable de la tecnología y el de educación emocional, que es muy importante y muy requerido por los chicos y chicas. Lo que más notamos es la necesidad que tienen de hablar, no solo del deporte, sino de lo que les pasa. El tema de las apuestas online está muy naturalizado, tanto para ellos como para sus entornos. Fueron muchos los jóvenes que pudieron compartir experiencias con relación a no poder controlar ese comportamiento”.

#### CONTACTO

Equipo de Comunicación y  
Difusión  
[difusion.arg@oei.int](mailto:difusion.arg@oei.int)  
Tel. (+54) 11 4 813 0033/34

En ese sentido se manifestó **Hugo Donato**, director del Fútbol Infanto-Juvenil de Talleres de Córdoba: “Con lo que más estamos lidiando es con la cuestión de las apuestas virtuales. Hay muchos chicos que lamentablemente se meten en un lugar que ni ellos saben. La problemática principal la veo ahí”, remarcó.

Por su parte, **Ignacio Martelotto**, psicólogo de Instituto, consideró que “la experiencia fue muy positiva”: “Los chicos necesitan este tipo de charlas, son problemáticas que quizás en la rutina no se suelen tratar. Se tiene el plan de trabajar los aspectos físicos, tácticos y deportivos, por lo que tocar estos puntos que les atraviesan el día a día es muy relevante. Es vital que ellos puedan, en las diferentes edades, comenzar a comprender las consecuencias del uso de la droga o de las apuestas no controladas. Los talleres sumaron muchísimo”.

El Director de Educación de Futbolistas Argentinos Agremiados, **José Pablo Burtovoy**, enfatizó al respecto: “Celebramos estas acciones articuladas con las distintas instituciones en pos del buen desarrollo no solo de los futbolistas o deportistas, sino de las personas. Nosotros realmente creemos que todas las acciones articuladas generan una ampliación gigante de beneficios para todos aquellos a los que se destinen las actividades”.

La iniciativa comenzó en abril de 2024 como resultado de la **Mesa Multisectorial sobre Adicciones y Consumos Problemáticos** que inició en enero de este año en la Oficina Nacional en Argentina de la OEI. Se trata de un espacio intersectorial y plural, que reúne a referentes del mundo del deporte, empresarios, organizaciones de la sociedad civil y sindicales, y representantes de diferentes agencias del Estado, con el propósito de producir una articulación con todos los actores y sectores para crear sinergias y soluciones concretas.

“Las adicciones son un tema cada vez más presente y lamentablemente cada vez más complejo. Hay una intención y una voluntad absoluta de trabajo. Como el problema es tan complejo, tan amplio y tan silenciado en muchos lugares, se necesitan espacios de debates y de encuentros”, señaló **Gastón Pauls**.

Y añadió: “Los clubes son espacios fundamentales para el desarrollo físico e intelectual. Poder trabajar en la prevención para que el futbolista pueda tomar decisiones libremente dentro de la cancha y fuera de ella, nos pone muy contentos”.

“En Excursionistas se pensó desde novena a cuarta división y pasaron las seis categorías que tenemos en el club, además de la Primera del femenino. La recepción fue muy buena, la mayoría de los chicos participó y se expresó. Eso fue fundamental para descubrir cosas que no sabíamos, como algunos casos puntuales de chicos que apostaban mucha plata. Gracias a las charlas de prevención hemos logrado intervenir y que tomen consciencia de que esa no es una salida”, relató **Gustavo Galiano**, preparador físico de la quinta y la séptima división.

Y agregó: “Al futbolista no solo se lo prepara para jugar, hay que evitar que entren en esos círculos viciosos. Que haya una contención, que les hablen y los escuchen para que puedan reflexionar, es sumamente importante. Tanto para evitar que pasen por eso como para impedir que arrastren a otros compañeros”.

“Queremos agradecer a todos los profesionales que han dedicado tiempo para trabajar en

CONTACTO

Equipo de Comunicación y  
Difusión  
[difusion.arg@oei.int](mailto:difusion.arg@oei.int)  
Tel. (+54) 11 4 813 0033/34

esto y a los clubes que con tanto interés han abierto las puertas para poder desarrollar estas temáticas con los futbolistas que están formando. Adherimos plenamente al concepto de la articulación entre instituciones para seguir influyendo positivamente sobre una población que nos representa y tiene un alto impacto en la sociedad de nuestro país”, prosiguió Burtovoy.

Por último, Josefina Méndez destacó: “A través de los talleres no solo brindamos herramientas, también recolectamos información, experiencias y vivencias para poder encontrar los caminos necesarios para acompañar mejor a los jóvenes. Es súper importante revalorizar la palabra, por eso alentamos a que hablen. Esa es la manera de salir de los problemas”.

### **Sobre la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI)**

Bajo el lema "Hacemos realidad la cooperación", la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura ([OEI](#)) es, desde 1949, el primer organismo intergubernamental de cooperación Sur-Sur en Iberoamérica. Actualmente cuenta con 23 Estados miembros y 19 oficinas nacionales, además de la Secretaría General en Madrid. En 2024 recibió el prestigioso Premio Princesa de Asturias de Cooperación Internacional "por su fructífera labor en la promoción del multilateralismo y por representar un importante puente en las relaciones entre Europa e Iberoamérica".

Con más de 650 proyectos en curso y 400 convenios de cooperación activos, la OEI representa una de las mayores redes de cooperación de Iberoamérica. Entre sus resultados, la organización ha contribuido a la drástica reducción del analfabetismo en Iberoamérica, con una media de 12 millones de beneficiarios directos en los últimos 5 años.